

pensar, especialmente de la fenomenología. En este momento Gadamer confiesa su deuda con su maestro Heidegger.

No como crítica pero sí como temática nos permitimos proponer esta reflexión al contraste que establece Gadamer entre la *dialéctica* de Platón y la *apodéctica* de Aristóteles. El que éste haya devalorado la dialéctica hasta situarla primordialmente en el campo de lo probable, ¿no se deberá a que la mente platónica se considera siempre camino de la verdad, hacia una meta que parece inatingible? ¿Un peregrinar sin término no es condenarse definitivamente a un vago errar sin rumbo fijo? Estas preguntas, que parecen fundadas, acercarán más de lo que se cree, la dialéctica platónica a la de Aristóteles. Quede aquí enunciado este gran tema de filiación de ideas entre los dos colosos del pensamiento griego. Pide larga meditación.

E. Rivera de V.

II. NOTAS BIBLIOGRAFICAS

J. J. RODRIGUEZ MEDINA y J. VIOLA GALINDO, *El religioso educador. Inquietudes, sugerencias, soluciones*. Edic. Sígueme, Salamanca, 1970, 270 pp.

Se trata de una serie de trabajos de los dos autores R. Medina y J. Viola, que tienen cierta unidad por su común destinatario (educadores religiosos de ambos sexos) y por su doble temática, a saber, valores cristianos de siempre (oración, ascesis, comunidad de vida, etc.) y realidad humana del religioso.

Se hallarán aquí páginas preciosas y dignas de meditación. Su estilo es directo, quizás en ocasiones demasiado desenfadado, y siempre claro. Pero a alguien se le antojará en ocasiones poco preciso: se señalan hechos ciertos, que son sintomáticos, pero que se generalizan como factores definitivos. Tal vez alguien recriminará interpretaciones unidimensionales de fenómenos muy complejos. Nadie, con todo, dudará de la recta intención que ha movido estas plumas a recoger inquietudes y urgencias, que esperan soluciones prontas, que no dudamos aportará la Providencia en momento oportuno y mediante los mismos hombres.

C. V. P.

OTTO DÜRR, *Autorität, Vorbild, Strafe, Hindernisse neuzeitlichen Erziehens?* Stuttgart, Calwer y Echter Verlag, 1970, 128 pp.

Esta obra corresponde al 12.º volumen de la colección «*Arbeiten zur Pädagogik*». Afronta la problemática que hoy palpita en la enseñanza y educación lo mismo en la familia que en la escuela, iglesia, cuartel, empresa... Dos palabras mágicas «democracia» y «autoritario» son esgrimidas con eficacia en todas partes, aunque de ordinario sin justicia ni justeza.

El autor de esta obra tiene experiencia práctica de la obra educadora, y además discurre con serenidad, pues sabe que la solución yace en la recta comprensión y en la acertada aplicación de los conceptos verdaderos de autoridad, ideal y castigo, que él analiza singular y concienzudamente en tres capítulos o partes distintas. Dürr no se coloca en la extrema derecha ni en la extrema izquierda: pone siempre los puntos sobre las íes con justeza y con justicia.

C. V. P.

M. PELLEGRINO, *Tradición e innovación en la Iglesia de hoy*. Col. «Maestros de la fe» n.º 4, Ed. Paulinas, Madrid, 1970, 95 pp.

Traducción del original italiano, de este interesante estudio del prestigioso autor, sobre un tema de tanta actualidad, como el presente, abordado por el Concilio Vaticano II, y en el que no están de acuerdo los teólogos católicos con los de otras confesiones cristianas, aunque existe un gran acercamiento en la interpretación de la tradición. El autor expone con detenimiento la doctrina del Vaticano II sobre la tradición, para analizar después la relación entre tradición y renovación en la Iglesia, fijando en última instancia los criterios que deben inspirar toda renovación eclesial.

A. M.

PAUL EVDOKIMOV, *La preghiera della Chiesa Orientale*, Ed. Queriniana, Brescia, 1970, 200 pp.

Bella exposición sobre el sentido de la liturgia oriental, y de todo aquello que contribuye a mantener el espíritu litúrgico: lugar, plegarias, etc. El autor, especialista en teología y en espiritualidad del Oriente, expone con mayor detenimiento el sentido de la plegaria eucarística, cuya celebración en el Oriente recoge el sentido cósmico de la salvación.

A. M.

JOSÉ LUIS LARRABE, *La vocación religiosa y el celibato sacerdotal*. Madrid, 1970, 38 pp.

En los momentos presentes, en los que un sector de la Iglesia menos numeroso que clamoroso, pretende conseguir la abolición del celibato entre los sacerdotes, el folleto del P. Larrabe constituye una serena y esclarecedora meditación sobre el tema, considerado bajo su perspectiva eclesial, conducente hacia la caridad perfecta, tanto personal como comunitaria del cuerpo místico de Cristo. Con ejemplar concisión desfilan ante el lector en ordenada formación los motivos que aconsejan y hasta postulan con exigencia el estado de castidad consagrada, como propio del que pone su ideal en conducirse a sí propio y a los demás hacia Dios.

L. de M.

A. D. SERTILLANGES, O. P., *La idea de creación y sus resonancias filosóficas*, tr. G. A. Piemente; col. Nuevos Esquemas 25, Buenos Aires, 1969, vol. de 294 pp.

Sin las formas técnicas de la filosofía escolar, mas no sin su claridad y su rigor, el autor de la mano él mismo del Dr. Angélico, conduce con seguridad al lector por las difíciles cuestiones que plantea al pensamiento el hecho y la noción de la creación, centrada inicialmente su preocupación en el tema axial de las relaciones y secuelas existentes entre las ideas de creación y de comienzo; la conocida solución aportada por la filosofía cristiana es que la creación, si no teóricamente, sí de facto acarrea consigo un comienzo en la realidad creada. La idea de creación implica un colmenar de problemas; toda la metafísica gira en su torno. Las nociones fundamentales que cortejan el tema, como las de generación, mutación, evolución, tiempo, eternidad... son profunda y finamente interpretadas, con un sentido a la vez que atenido a las exigencias de la más sana de las tradiciones filosóficas, adaptada a las apertencias culturales del presente momento. La obra, fruto de las expertas mente y mano del P. Sertillanges, expone con claridad y justifica, con hondura la solución que la filosofía perenne ofrece a uno de los problemas más arduos, con que la mente humana tropieza.

Rafael L. de Munain, o.f.m.

CARDENAL STEFAN WYSZYNSKI, *Un obispo al servicio del pueblo de Dios*, prólogo del cardenal Garrone; trad. L. Miguel Blanco. Ed. Secretariado Trinitario, Salamanca, 1969, 268 pp.

Uno de los héroes más sugerentes del catolicismo en los tiempos modernos ha sido y sigue siendo el cardenal Wyszynski, primado de Polonia. Su personalidad ha tenido oportunidades en abundancia para manifestar su impresionante grandeza. La prensa mundial se ha ocupado con frecuencia de sus valientes intervenciones, enfrentado con el comunismo, dueño del gobierno de su nación al dictado de la recia férula de su vecina Rusia. Recoge este volumen las palabras pronunciadas por el cardenal en diversas ocasiones desde 1961; en ellas se manifiesta, al par que un temple de acero, frente a las intervenciones de las autoridades, un corazón de padre ante sus sacerdotes y sus feligreses y una claridad de pensamiento, al abordar los problemas teóricos y prácticos que su compleja vida pastoral le ha planteado. Abre el volumen una sincera y emocionada semblanza del cardenal, redactada por su hermano en el Cardenalato, Mons. Garrone.

Rafael L. de Munain, o.f.m.

VARIOS, *El dossier del Catecismo holandés*, Ediciones Peninsulares, Barcelona, 1969, 312 pp.

Nos hemos ocupado, aunque un poco marginalmente, de esta obra en nuestra «Nota» sobre *los puntos difíciles del Catecismo holandés* (Salm. 17 (1970), pp. 373-396), sobre la edición italiana. Ahora, al aparecer la versión española, sólo tenemos que enviar a los lectores

a aquellas páginas. Esta traducción añade al original italiano tres apéndices. El primero recoge el comunicado del card. Alfrink a la prensa, de 30 de noviembre de 1968, sobre la Declaración cardenalicia y el propósito de los obispos holandeses de publicar los cambios formulados por dicha Comisión en edición aparte. El segundo contiene el texto traducido de la misma declaración de la Comisión cardenalicia. Y el tercero son unas respuestas de los responsables del «Dossier» a las alusiones a éste contenidas en la misma Declaración. Por cierto que nada nuevo ni de interés aportan estas respuestas; lo que era parcial, tendencioso y doctrinalmente incorrecto en el original de 1968 sigue igual y los reproches de la Declaración al «Dossier» continúan siendo válidos y plenamente justificados. Como ya hemos dicho, la obra es útil para conocer el pensamiento de los redactores del Catecismo y de sus defensores, así como para darse cuenta del papel poco airoso representado por los obispos holandeses.

E. González

AGUSTÍN AUGUSTONOVICH, *Líneas bíblicas del Movimiento de Cursillos*, Ed. Sígueme, Salamanca, 1970, 262 pp.

Hermoso libro, que rebasa en su interés el objetivo inmediato del A.: los cursillos de Cristiandad; creemos que aprovechará a cualquiera que busque los fundamentos de la doctrina y la vida cristiana. Es una explicación bíblica de todos los grandes temas de esta vida cristiana y de su sentido evangélico auténtico, dinámico y ágil, abierto a todo sano avance, actual y proyectado al mañana, y por otra parte, bien afincado en la Palabra de Dios, en la autoridad de la Iglesia y en la sana y perenne teología.

Consta de dos partes: *Trinidad en acción*, e *Iglesia en acción*. Por sus capítulos vemos que la primera parte nos habla de Dios, Cristo y la Iglesia (la presencia activa del Espíritu); la segunda parte, del apostolado y la vida comunitaria con sus exigencias, para terminar con el objeto de la esperanza: la vida eterna.

No dudamos que su lectura, meditada, puede hacer mucho bien en estos tiempos de confusión y vaguedades. Esto es hacer avanzar la teología sin peligro y con provecho.

E. González

GERARD PHILIPS, *Le chrétien authentique demain*, Gembloux (Duculot)-Paris (Lethieuleux), 1970, 196 pp.

Un hermoso libro de la colección «Reponses chrétiennes», en el que el A. nos ofrece una exposición clara y bien construida de lo que debe ser, y cómo, la espiritualidad del cristiano en los tiempos actuales, a la luz del Concilio Vaticano II. La competencia del A., la moderación y sentido objetivo con que aborda los temas y señala las conclusiones, la abundancia de referencias bibliográficas, recogidas con espíritu amplio; todas estas son garantías de lo útil y provechoso que ha de ser este libro para configurar la vida cristiana sin peligro de exageraciones y sin caer en la indiferencia y la pereza. El capítulo dedicado a la plegaria es primoroso e igualmente los que tratan de la nueva ascética. Aunque señala como fuente y raíz de la espiritualidad la fe, claro está, nos hubiera agradado ver este punto más desarrollado y precisado en el aspecto intelectual de la fe y en su *confesión*, interna y externa. De todos modos, la doctrina es sólida y bien expuesta, y la crítica que se hace de las desviaciones no pierde su vigor con la serenidad. La obra se alaba ella sola.

E. González

VARIOS, *Kirchenbau der Gegenwart*, Graz, 1969, 157 pp.

Libro útil por el material informativo que recoge sobre arquitectura eclesial. En una primera parte hay un estudio sobre el tema que, aunque de interés, no es lo mejor de estas páginas. El centro de las mismas es la segunda parte que recoge un «symposium» celebrado en Neudorf por representantes de Austria, Suiza, Alemania y Canadá, en donde en animado diálogo exponen los autores sus puntos de vista. En una tercera parte se ofrecen excelentes fotografías de este arte eclesial moderno. Buena información sobre el tema.

U. Domínguez del Val

LOUIS EVELY, *Amor y matrimonio*. Ediciones Ariel (Libros del Nopal), Esplugues de Llobregat (Barcelona), 1970, 273 pp.

Evely es un autor muy leído en España; nos lo indica el hecho de la traducción de sus obras y el hecho de sus múltiples reediciones. Todas las buenas cualidades de escritor se ponen de manifiesto otra vez en este libro en que se aborda el tema del matrimonio.

Las consideraciones y los pensamientos se desarrollan al hilo de los siguientes temas: la fidelidad; el sentido de la vida humana; el sentido del sacerdocio de los laicos; la espiritualidad conyugal; el amor adulto; la condición de la mujer en la sociedad moderna; la paternidad; la universalidad del amor; para quienes tienen la suerte de no estar «ya» casados; las relaciones sexuales antes del matrimonio; apéndice: una fecundidad humana.

Marciano Vidal

J. DANÉLOU, *Los evangelios de la infancia*, Ed. Herder, Barcelona, 1969, 122 pp.

Este librito, en su edición francesa, apareció en 1967. Aunque de pocas páginas, su lectura viene a resultar un auténtico tratado de orientación exegética neotestamentaria, con base en unos capítulos, como son los relativos a la infancia de Jesús, cuyas dificultades de interpretación son de todos conocidas.

El P. Daniélou, hoy cardenal de la Iglesia, dice que «la cuestión del valor histórico de los Evangelios es fundamental para la fe»; pero, no obstante, si queremos hacer verdadera exégesis, es necesario «discernir en los textos evangélicos, por una parte, los datos históricos, y por otra, los elementos destinados a extraer de ellos su significación» (p. 7); o como dice en otra ocasión, refiriéndose concretamente a la escena de los Magos: «es esencial distinguir lo que aparece como históricamente cierto o muy probable, de lo que es fruto de la explicación midrashica» (p. 73).

A lo largo del libro, el P. Daniélou se esfuerza por ir señalando en cada narración o episodio de la infancia de Jesús ese doble aspecto: el *núcleo histórico* —en gran parte recuerdos conservados por María (cf. Lc 2, 19) y legados por ella a la comunidad judeo cristiana, de la que los reciben los evangelistas— y el *significado* que a ese hecho han pretendido dar los evangelistas y ya antes la comunidad (estirpe davídica de Jesús, carácter sacerdotal, universalismo de la salud...), debido a lo cual el hecho histórico reviste una determinada presentación literaria a fin de poner en relieve el aspecto que el evangelista quiere hacer resaltar.

L. Turrado

L. CERFAUX, *Mensaje de las parábolas* (Col. «Actualidad Bíblica», núm. 11), Ed. FAX, Madrid, 1969, 238 pp.

El autor de este libro, conocido especialista en estudios paulinos, nos regala con esta obra sobre las parábolas evangélicas, publicada originariamente en francés en 1967, y traducida ahora al español.

La obra no es de carácter exegético, sino de carácter más bien pastoral, procurando traer a la realidad de nuestro mundo de hoy las enseñanzas de las parábolas evangélicas. Su lenguaje, dice Cerfaux, nos «encanta y fascina», pero sobre todo hemos de tener en cuenta que, «elegidas a ciencia y conciencia por Nuestro Señor, llevan en sí mismas, aún hoy día, el pensamiento y la vida del artista divino» (p. 23).

Distingue el autor tres grupos de parábolas: las parábolas del Reino (sembrador, grano de mostaza...), las de la nueva Justicia (buen pastor, hijo pródigo...) y las que nos ayudan a franquear el umbral de la eternidad y que podemos denominar parábolas de la recolección eterna (obreros de la obra undécima, los talentos...).

L. Turrado

J. P. AUDET, *Le projet évangélique de Jésus. Sa mise en oeuvre, son style, son sens et sa portée depuis les commencements jusqu'à la fin de l'âge apostolique*. Aubier, Paris, 1969, 164 pp.

El título de la obra resulta un poco enigmático. ¿Qué pretende el P. Audet con este libro? El misterio desaparece, si atendemos a que es un libro de carácter *pastoral*.

Hoy se habla mucho de Evangelio y de que debemos comprometernos con las exigencias del Evangelio...; pues bien, el autor de este libro, conocido escriturista de la Escuela Bíblica

de Jerusalén y atento al mismo tiempo a los actuales problemas de pastoral, trata de relacionar lo que debe ser hoy nuestra actuación pastoral en el mundo, con la actuación de Jesús y la de sus discípulos inmediatos en la comunidad primitiva.

L. Turrado

J. JEREMÍAS, *Palabras de Jesús. El sermón de la montaña, el Padre nuestro*. Ed. FAX, Madrid, 1968, 185 pp.

En esta edición española se han reunido en un solo volumen dos obras del profesor J. Jeremías, aparecidas en alemán en fechas distintas. La primera, *Die Bergpredigt*, se publicó en 1959; la segunda, *Das Vater-Unser im Lichte der neuen Forschung*, se publicó en 1962.

Las obras son de carácter divulgativo. Pero, no menos que en otras de carácter científico, se ve la mano de un experto conocedor del Nuevo Testamento. El profesor Jeremías, sin dejarse deslumbrar demasiado por ciertas conclusiones de algunos seguidores del método de la Historia de las formas o *Formgeschichte*, cree que a través de los Evangelios podemos llegar fundadamente hasta el mensaje original de Jesús, valiéndonos de nuestros conocimientos del arameo y del mundo ambiental de Cristo. Es lo que trata de hacer también respecto de estos dos casos concretos, el *Sermón del monte* y el *Padre nuestro*, exposiciones que, además de muy instructivas, resultan de lectura sumamente agradable.

L. Turrado

X. LÉON-DUFOUR, *Estudios de Evangelio*. Edit. Estela, Barcelona, 1969, 404 pp.

La obra, cuya traducción presentamos, fue publicada en francés en 1965. Su autor, el P. Léon-Dufour, es uno de los biblistas actuales más conocidos por sus estudios sobre el Nuevo Testamento. Particularmente célebre se ha hecho su obra «Los Evangelios y la historia de Jesús», traducida también al español por esta misma Edit. Estela.

El presente libro recoge una serie de estudios sobre algunos pasajes de los Evangelios, nueve en total, muchos de los cuales, ahora refundidos, habían sido ya publicados en diferentes revistas u obras de carácter colectivo. En ellos, aparte el valor intrínseco para una mayor comprensión de esos pasajes concretos, podemos apreciar el método exegético del P. Léon-Dufour, que busca siempre la orientación que a los hechos da cada evangelista con respecto a las tradiciones anteriores y con el hecho mismo histórico que dio origen a esas tradiciones. Damos el título de dichos estudios: Libro de la «génesis» de Jesucristo (p. 41-57), el anuncio a José (p. 59-75), la transfiguración de Jesús (p. 77-117), la curación de la suegra de San Pedro (p. 119-143), la tempestad sosegada (p. 145-177), el episodio del niño epiléptico (p. 179-223), hacia el anuncio de la Iglesia (p. 225-249), la parábola del sembrador (p. 251-295), la parábola de los viñadores homicidas (p. 297-336).

L. Turrado

VARIOS, *Rencontre oecuménique a Genève*. Editions Labor et Fides, Ginebra, 1965, 124 pp.

El 18 de febrero de 1965 el Cardenal Bea, acompañado del presidente Marc Boegner, hizo una visita a la sede del Consejo Ecuménico de las Iglesias y al día siguiente por la tarde mantuvo un diálogo público ante más de dos mil personas. El acontecimiento, entonces inusitado, tuvo una amplia repercusión y motivó que a fines de ese año 1965 se editara este libro del que damos tardía referencia. Se abre con una carta del entonces obispo de Lausana, Ginebra y Friburgo, monseñor Charrière, unos párrafos de la locución del pastor E. Perret y un mensaje de Mons. Emiliano, obispo de Melo. La parte central de la obra recoge las intervenciones que, en el curso del diálogo ecuménico establecido, tuvieron por tres veces sucesivas el Cardenal Bea y el pastor Marc Boegner. La obra concluye con dos estudios sobre «Movimiento ecuménico y Vaticano II» del teólogo ortodoxo N. A. Nissiotis y sobre «Renovación bíblica y ecumenismo» de O. Cullmann.

Dada la categoría y el prestigio de cuantos escriben en estas páginas salta a la vista el valor documental y el interés de este libro.

L. de Echeverría

FERDINAND KLOSTERMANN, *El principio comunitario en la Iglesia*. Versión castellana por Ignacio Aizourua. Colección de Lecciones de Pastoral. Juan Flors, Barcelona, 1970 156 pp.

La importancia de la comunidad respecto a la vida de la iglesia exige una cimentación neotestamentaria completa. Klostermann estudia el problema en sí, doctrina y consecuencias pastorales. El autor dedicado durante años a una actividad apostólica tiene experiencia eclesial y competencia científica. El principio coordinador de las diversas disciplinas teológico-pastorales lo encuentra como *in nuce* en la célula comunitaria, lo que le permite valorar la teología pastoral en su conjunto. La luz le viene a Klostermann de la Biblia y del concilio Vaticano II. El estudio es orientador. La iglesia como comunidad, características, elementos constitutivos, y estructurales. Para terminar con unas consecuencias respecto a la vida concreta de la iglesia de un carácter eminentemente práctico. Es una obra que merece, con pleno derecho, ser incluida en toda biblioteca pastoral de obispos, sacerdotes y laicos.

L. Arias

FRANCIS SIMONS, *Infalibilidad y evidencia*. Traductor Juan Carlos Bruguer. Ediciones Ariel, Barcelona, 1970, 193 pp.

No hay libro tan pobre que no tenga un grano de oro. Y esto es ya una salida de emergencia para un notario de oficio. Pero a veces todo es negativo y este es el caso de *Infalibilidad y evidencia*. Cuantos argumentos contiene el libro se pueden leer en una obra centenaria titulada *Der Paps und das Concil*, firmada por Janus y escrita por Döllinger; en las Actas del concilio Vaticano I, o en alguna colección del *Allgemeine Zeitung* de los años 1869 y 1970. Definir el acto de fe como lo hace este obispo misionero en las pp. 41 y 42 es ignorar en su esencia la virtud teologal de la fe, fundamento y raíz de la justificación. Si, pues, el obispo de Indore perdió el tiempo al escribir *Infalibilidad* no lo pierda el lector en hojearlo. Cuando 533 Padres conciliares dicen *placet*, la posición del creyente no es «encandilar la rebelión», sino el hacer un acto de fe.

L. Arias

P. DABIZIES - A. DUMAS, *Teología de la violencia*. Traducción por A. López Caballero. Ediciones Sígueme, Salamanca, 1970, 154 pp.

Reúne D. en este volumen ensayos diversos. Es su intención almacenar materiales, sugerir orientaciones, despejar rutas que permitan un día elaborar una ética de la violencia. Nos ayudan en el empeño un sociólogo (Casamayor), un militar (Dabiezies), un marxista (Lecocq), un psico-analista (Beinaert), un escriturista (Dumas), un teólogo (Blanquart). Para éste existe una violencia vital, necesaria, conquistadora del reino de los cielos, y otra violencia destructora, deletérea, antihumana. Interesa deslindar campos en un tiempo en que la violencia alcanza niveles intercontinentales. El estudio de Lecocq es muy parcial. Indica, sí, todas las violencias del capitalismo americano, pero silencia deliberadamente los atropellos a la dignidad de la persona humana en el mundo comunista. Bueno es conocer las pulsiones freudianas de odio y venganza, pero mejor conocer y aplicar los remedios de la caridad.

L. Arias

JACQUES SARANO, *La soledad humana*. Traducción por J. San Vila y M. T. Martín. Ediciones Sígueme, Salamanca, 1970, 198 pp.

¿Quién no ansía la soledad? ¿Quién no sufre de soledad? ¡Me encuentro solo! ¡Me gustaría estar solo! Dos expresiones auténticas, dos soledades de signo contrario. Soledad con Dios no es soledad, muchedumbres sin Dios es soledad. Soledad y ausencia de soledad, dos hermanas gemelas. Clisé negativo: actividad de grupo, de relaciones públicas, de ideologías *robots*, falsas soledades, soledad del que no sabe estar solo, soledad de la angustia, del miedo; soledad de los viejos y de los jóvenes, de los célibes y de los casados, de los ricos y de los pobres; soledad de las colmenas humanas, del anonimato, de la evasión en el cine, en el teatro, en la TV. Soledad equívoca, soledad refugio, del esquizofrénico, del hombre herido. Soledad que necesita de un psicópata.

Hay otra soledad de signo positivo, soledad que humaniza y diviniza. Arte difícil la del que sabe estar solo en medio de las masas. Soledad de fuertes personalidades, de los héroes, de los santos. Soledad en que lo psicológico y lo espiritual se complementan. Libro el de Sarano transido de emociones. Te hace caminar por las profundidades de la experiencia hacia una soledad oblativa. Aprende a estar solo. «La soledad sólo soledad no es soledad». Es uno de los 35 aforismos de este libro apasionante y aleccionador.

L. Arias

VICENTE ENRIQUE TARANCÓN, *Unidad y pluralismo en la Iglesia*. Ediciones Sígueme, Salamanca, 1970, 387 pp.

Un espíritu renovador sopla sobre los campos de la iglesia posconciliar. Sacerdotes y fieles sienten inquietudes reformistas. Hay que revisar estructuras, formas de vida, métodos de apostolado, textos escolares y litúrgicos para encontrar una fórmula que haga posible la presencia de la Iglesia en un mundo secularizado.

El arzobispo de Toledo pasa revista a estas innegables ansias de reforma. Su actitud es pastoral. Quiere orientar a sacerdotes, religiosos y laicos en estos momentos trascendentales para la Iglesia en el mundo y en España. «He querido, escribe, señalar unas *pistas de solución* para esas experiencias divergentes que van apareciendo en el pueblo de Dios».

Y en mi opinión lo consigue. Sus juicios son equilibrados y serenos, sus argumentos firmes, sus fuentes transparentes —concilio Vaticano II y el magisterio de Pablo VI— su intención de servicio. Ni condena *a priori*, ni acepta, sin cribar, hechos y dichos. Inconformista con lo anticuado, conservador en lo esencial, como conviene a un pastor de almas.

L. Arias

RICARDO LOMBARDI, S. J., *¿Terremoto en la Iglesia?* Trad. por E. Requena. Ed. Studium, Madrid, 1970, 156 pp.

A la luz del Vaticano II se analizan en este librito, denso de sugerencias, tres clases de tensiones postconciliares: 1) Unas oscilan entre tierra y cielo: mundo y valores celestes; amor y fuga del mundo; sacerdocio común y sacerdocio ministerial; acción y oración; técnica y espíritu; riqueza y pobreza; humanismo y mortificación; personalidad y humildad; matrimonio y virginidad; santidad y vida religiosa; desacralización y religión. En un segundo capítulo se estudian las tensiones que oscilan entre el hombre y Dios, que el autor compendia en el título Base-Autoridad, para, finalmente, anclar su atención en las tensiones que surgen de vivir el hombre en un entorno comunitario. El camino para suavizar tensiones es el diálogo constructivo y fraternal. El conocimiento de los textos vaticanos es directo, serio, profundo. Ayuda eficaz en el caos de extremismos estériles.

L. Arias

CARLOS BELTRÁN, O.S.A., Brasil, *Tipos humanos y mestizaje*. Ediciones Cultura Hispánica, Madrid, 1970, 223 pp.

Campo propicio el Brasil fabuloso, de inexploradas regiones para las inquietudes misioneras del P. Carlos Beltrán. Prendidos en su estilo cautivador nos adentramos por la psicología profunda del piratinga conquistador, del mameluco lascivo, del mulato astuto, mentiroso y vengativo. El agustino viajero y audaz dialoga con negros de cuerpo, blancos de alma, describe misterios de la selva, comprueba leyendas de la amazonía maravillosa, recoge testimonios vivientes del matón cangaceiro, nos habla de teogonías africanas, sortilegios y macumbas, canta a la naturaleza opulenta, la fama del caboclo, la terribilidad de la piraña y del poraqué. Tiene anatemas contra el blanco explotador e inhumano, la mala política, los chupadores de sangre de esclavos y loas para la princesa Isabel, la redentora, orgullo del Brasil. Y todo en una prosa limpia, cuajada de imágenes, salpicada de vocablos nativos, sembrada de observaciones directas, de juicios inapelables.

Muito obrigado, P. Carlos, comisario, alférez y misionero agustino.

L. Arias

ALFONS AUER, *El cristiano en la profesión*. Ed. Herder, Barcelona, 1970, 387 pp.

Tema actual. Se estudia primeramente la idea de «profesión» según va apareciendo en la historia; el autor utiliza ampliamente selecta literatura sobre la teología del trabajo. Una segunda parte de la obra considera los valores de la profesión, tanto los personales como los sociales (desarrollo y formación de la persona; socialidad, proceso de producción...), en orden principalmente a determinar los derechos y la ética profesional respecto de la persona y en el comportamiento social. La parte que nos parece más interesante es la tercera, donde se trata de integrar en la existencia cristiana esa ética profesional natural. Al estudiar el mundo y los valores en él contenidos y la operación «mundana» se hace una teología de las realidades terrenas, que es punto de partida para el capítulo último, el más importante del libro, sobre la actividad profesional (y el trabajo) a la luz de la revelación y de la teología. El libro nos parece fundamentado y sugerente. Es lamentable que no se incorporen en esta traducción, que sale en 1970, las aportaciones del Vaticano II, terminado en 1965, acerca del mundo, de los laicos y de su actividad en el mundo.

M. Nicolau

JEAN STEINMANN, *Christentum geht ins Mark. Zwölf Kapitel über den Glauben*. Ed. J. Knecht, Frankfurt am Main, 1969, 231 pp.

Se trata de la traducción al alemán de un libro francés, cuyo título sonaría: «Una fe cristiana para hoy», que apareció en París, 1967. Son conferencias religiosas pronunciadas ante un público heterogéneo, en plan vulgarizador y apostólico, no exento de viveza y de actualidad. Los temas expuestos son Dios, el absoluto, la creación, el mal y la redención del mal, Jesús de Nazaret, la Santísima Trinidad, la fe, la esperanza, la caridad, moral y mandamientos... Sobre la fe se acentúa su carácter de confianza en la persona que afirma. La forma y el lenguaje nos parecen, aun sin oír la voz del disertante, aptos para impresionar al auditorio.

M. Nicolau

VARIOS, *Zum Thema Priesteramt*. KBW Stuttgart, 106 pp.

Un grupo de autores proponen sus peculiares puntos de vista o enfoques sobre el tema sacerdotal: acerca del «servicio eclesial» y el N. T. (W. Pesch); sobre el oficio ministerial y la manera como estaba constituida la antigua Iglesia (B. Kötting); se proponen consideraciones dogmáticas acerca del «oficio, poder, consagración» (P. V. Dias); se examina el estado de las vocaciones clericales dentro de la república alemana (N. Greinacher), y se constata la situación presente (A. Bäumer). La problemática actual, que los autores conocen, procura resolverse a base de los principios contenidos en el N. T. y en la Tradición.

M. Nicolau

J. GAMARRA, *Cristianos nuevos*. Ed. Secretariado Trinitario, Salamanca, 1970, 148 pp.

Este libro quiere hablar de cristianos nuevos, que respondan con su vida a la nueva imagen de Dios que se forman el mundo y los hombres nuevos, como consecuencia de las transformaciones de los tiempos. ¿Hasta qué punto se puede hablar de una nueva imagen de Dios? El autor atiende a los condicionamientos históricos que preparan una imagen de Dios más pura y libre de mitos; pero, en definitiva, no tan distinta en lo esencial de la que conocieron los antiguos y ha revelado Jesucristo. Precisamente el P. Gamarra habla con complacencia del Dios trino. Muchas de las lucubraciones del autor se leen con particular agrado. El nuevo cristianismo que se desea es un cristianismo más consciente y vital, más comprometido, profético y santo. En los cristianos se desean las antítesis de pobreza y alegría; que sean sobrenaturales y que no dejen de ser humanos; que junten la libertad con la fortaleza y, en resumen, sean testigos de lo bueno y denunciadores del mal.

M. Nicolau

ENRIQUE VALCARCE ALFAYATE, *El sínodo de los obispos. Convivencia-Corresponsabilidad-Colegialidad*. Ed. Studium, Madrid, 1969, 142 pp.

Un libro pequeño, pero de gran contenido. El atento lector descubrirá en él una mente aguda y erudita, que sabe disertar sobre muchos problemas del momento eclesial, a propósito del Sínodo de los obispos. Parte de la relación Seper en el Sínodo de 1969, y concluye con diferentes documentos de la *Lumen gentium* (sobre la colegialidad), del decreto *Christus Dominus* y de las alocuciones del Papa en aquel Sínodo. En el cuerpo de la obra se habla de la convivencia y del diálogo, de la colegialidad y corresponsabilidad, de la autoridad y de los carismas, de la subsidiaridad, del ecumenismo, de la comunión eclesial, etc... Es difícil resumir en pocas palabras todo el pensamiento que hay en este libro.

M. Nicolau

A. LAPLANTE, S. S., *La formation des prêtres. Genèse et commentaire du décret conciliaire «Optatam totius»*. Ed. P. Lethielleux, Paris, 1969, 221 pp.

Prologado por el Cardenal Prefecto de la S. Congregación para la educación católica, este libro propone un resumen breve de las vicisitudes por las que se llegó en el Vaticano II al decreto *Optatam totius*. Sigue el comentario pormenorizado de cada uno de los párrafos del documento conciliar, dando cuenta sucintamente de la ocasión y del contenido de cada uno de los párrafos. Es de agradecer que el estudio sea de tipo objetivo, y que tienda a desentrañar el verdadero sentido y contenido del documento, más que a exponer teorías personales y subjetivas sobre la formación sacerdotal.

M. Nicolau

P. EVDOKIMOV, *La mujer y la salvación del mundo. Estudio de antropología cristiana sobre los carismas de la mujer*. Ed. Ariel, Barcelona, 1970, 303 pp.

Este libro, no exento de originalidad, comienza con consideraciones de carácter genérico sobre Antropología (constitución del ser humano; qué es la imagen y la semejanza de Dios; los orígenes y los fines de la creación; la ascética, la mística y la santidad; el sacerdocio común de los fieles; la Iglesia en el mundo). Declara después la situación de la mujer en la historia (matriarcado, feminismo); para extenderse más adelante, en una tercera parte del libro, en presentar la Theotókos como arquetipo de lo femenino, y San Juan Bautista arquetipo de lo masculino. La Conclusión presenta los diferentes carismas del hombre y de la mujer; y ensalza el *mysterium crucis*. No es inútil el léxico final, que explica multitud de palabras técnicas; porque el libro tiene, a la vez, carácter original, especializado y agudo.

M. Nicolau

CONFERENCIA EPISCOPAL ALEMANA, *El ministerio sacerdotal. Estudio bíblico-dogmático* (colec. Estela 61). Ed. Sígueme, Salamanca, 1970, 118 pp.

Los fundamentos bíblicos del «ministerio» y del sacerdocio en particular es la parte que más se declara en este escrito; algo se dice sobre las diferentes funciones sacerdotales en el período patrístico. Más documentada encontramos esta declaración de los obispos alemanes cuando exponen las enseñanzas de los concilios y del Magisterio en torno al sacerdocio, sobre todo las enseñanzas de Trento. Se ofrecen, por consiguiente, en este escrito los fundamentos dogmáticos del sacerdocio. La amplia visión que caracteriza la doctrina del Vaticano II sobre el sacerdocio queda oportuna y brevemente significada. Se prescinde de temas adjuntos, como la relación entre lo sagrado y lo profano, etc., y de mucha problemática que hoy invade las esferas clericales y laicales en torno al sacerdocio. Porque se piensa, no sin razón, que esclarecido lo esencial e iluminando los rasgos fundamentales del sacerdocio ministerial, desaparecerán por sí solas muchas confusiones y obscuridades que hoy dominan.

M. Nicolau

PAUL TILlich, *Amor, Poder y Justicia. Análisis ontológicos y aplicaciones éticas*. Trad. Helena Calsamiglia. Ed. Ariel, S. A., Esplugues de Llobregat (Barcelona), 1970, 164 pp.

Da al público su autor en este libro una serie de conferencias pronunciadas en diversos establecimientos culturales en torno a los tres temas, Amor, Poder y Justicia, que tantas repercusiones encierran para la vida humana y acerca de los que tanta urgencia se siente de orientación y claridad. A dos categorías de reflexiones somete Tillich tan interesantes y actuales temas, a un análisis ontológico y a una orientación ética, fijando previamente el significado fundamental de los tres conceptos y explanando a continuación las repercusiones éticas que la recta concepción de los referidos términos acarrea, así para la moral individual como para la colectiva.

L. de M.

JESÚS SOLANO, S. I., *La Eucaristía. Textos del Vaticano II y de Pablo VI*. Biblioteca de Autores Cristianos, ed. minor n.º 14, Madrid, 1969, 283 pp.

Notamos en este libro, fruto del trabajo de un seminario, una rica y selecta bibliografía sobre los principales temas que suelen estudiarse a propósito de la Eucaristía. Se recogen después los textos del Vaticano II que de alguna manera se refieren a este misterio; quizá, por deseos de agotar la materia, en número excesivo y algunos poco significativos. Van distribuidos según epígrafes que relacionan la Eucaristía con el sacrificio, Cuerpo místico, comunidad, etc. Son muy abundantes los documentos de Pablo VI (alocuciones, cartas, discursos, que tocan este Misterio); pero sobre todo están la encíclica *Mysterium fidei* y la instrucción *Eucaristicum mysterium*. Los índices de conceptos, con que se cierra el libro, podrán prestar muy buenos servicios.

M. Nicolau

LOUIS EVELY, *Fe y Libertad* (colec. Hinnení 77). Ed. Sígueme, Salamanca, 1970, 147 pp.

Consideraciones incisivas; paradójicas, no raras veces, sobre la fe y la religión; que ha de ser filial, sin ser infantil; religión del único amor; que espera que el alma no morirá. Hay que aprender a creer. Otro grupo de consideraciones versa sobre el misterio de la libertad, su relación con la independencia; la manera de formar la libertad; también sobre la libertad y la autoridad en la Iglesia. El último capítulo, sobre la vida religiosa de hoy, lo encontramos demasiado categórico y dogmático, en cosas ágiles, que admiten muchas réplicas y otras maneras de ver; simplista y poco matizado y poco penetrativo en lo que dice sobre los votos, la clausura, la obediencia.

M. Nicolau

J. LAPLACE, *El sacerdote. Hacia una nueva manera de existir*. Herder, Barcelona, 1970, 317 pp.

Se habla en este libro de un nuevo tipo de sacerdote. Del hombre separado al hombre fraternal. No sé si en realidad se trata de un nuevo tipo; porque el hombre fraternal y el hombre, a sus tiempos, separado ha existido siempre o ha debido existir. Pero el hecho es que hoy hay una crisis del sacerdote, que el autor piensa es parte de la crisis de la Iglesia, y que ésta es (creemos que tiene razón) una crisis principalmente de fe. Este libro quiere ayudar a que el sacerdote se descubra a sí mismo; se convierta a lo humano y a la gracia que lo debe poseer, y todo en la unidad de un ser de hombre. El autor con afecto a los sacerdotes: «rebasáis generosidad, pero la empleáis mal. Queriendo llenar el foso abierto entre la Iglesia y el mundo, andáis a la busca de ideas nuevas, pero no os tomáis tiempo para existir» (p. 11). Estas páginas podrán ayudar a encontrarse a sí mismos y, hechos hombres fuertes y sinceros, superar la crisis.

M. Nicolau

ANSELM MOYNIHAN, O. P. - FRIEDRICH VON HUGEL, *Siempre presencia de Dios*. I. La experiencia de la presencia de Dios. II. La vida de oración. Ed. Rialp, Madrid, 1970, 173 pp.

Se reúnen dos trabajos: uno estudia cómo es la presencia de Dios en el mundo y en el hombre, la manera de verle y de vivir con El; de orar y conversar con El en el santuario escondido del alma. Normas ascéticas de reflexión, recogimiento y oración, que dejan el al-

ma abierta para los posibles influjos superiores. El segundo trabajo recoge dos discursos del Barón Von Hügel, de 1921, acerca de los hechos y doctrinas sobre Dios, que tienen especial importancia en la vida de oración; y acerca de los hechos y doctrinas sobre el alma que son igualmente importantes para la vida orante.

M. Nicolau

III. LIBROS RECIBIDOS

- ED. «ACTA ORDINIS SSMAE TRINITATIS». Secretariado Trinitario. Plaza Corazón de María. Córdoba.
- B. PORRES, *Restauración en Salamanca de la Cofradía de la Ssma. Trinidad bajo la protección de Jesús Rescatado* (1796), 1971, 52 pp.
- ED. «ADRIATICA». Via Andrea de Bari, n. 119-121. 70121. Bari. (Italia).
- G. LOMIENTO, *Il dialogo di Origene con Eraclide ed vescovi suoi Colleghi sul Padre, il Figlio e l'anima*, 1971, 166 pp.
- ED. R. «AGUILERA». Apartado 9.138, Padilla, 54, bajo-C. Madrid-6.
- J. RUBIO CARRACEDO, *¿Qué es el hombre?* 1971, 114 pp.
- ED. «ARIEL». Avenida José Antonio, 108. Esplugas de Llobregat (Barcelona).
- J. A. T. ROBINSON, *¿La nueva reforma?*, 1971, 234 pp.
- ED. «AUBIER». 13, Quai de Conti. Paris VI.
- E. BARBOTIN, *Humanité de l'home*, 1970, 322 pp.
— *Humanité de Dieu*, 1970, 343 pp.
- H. LUBAC, *La foi Chretienne*, 1969, 360 pp.
- ED. «BAYERISCHE AKADEMIE DER WISSENSCHAFTEN». Marstakplatz 8. München 22 (Alemania).
- F. J. DOWN SCOTT, *Walter Burley's Treatrise de formis*, 1970, 71 pp.
- ED. «BIBLIOTECA DE AUTORES CRISTIANOS». Apartado 466. Madrid-16.
- VARIOS, *La Sagrada Escritura, A. T., III*, 1969, 739 pp.
- L. SALA BALUST - F. MARTIN HERNANDEZ, *Obras completas del Santo Maestro Juan de Avida*, IV-V, 1970, 563-542 pp.
- E. DE CHAMPOURCIN, *Dios en la poesía actual*, 1970, 264 pp.
- W. VAN STRAATEN - O. PRAEM, *Donde Dios llora*, 1970, 227 pp.
- J. A. DEL VAL, *El inconformismo de la juventud*, 1971, 175 pp.
- J. CABA, *De los evangelios al Jesús histórico*, 1971, 433 pp.
- I. OMAECHEVARRIA, *Escritos de Santa Clara y documentos contemporáneos*, 1970, 405 pp.
- A. GONZALEZ LAMADRIZ, *Los descubrimientos del Mar Muerto*, 1971, 336 pp.
- ED. «COLUMBA». Apartado Especial n.º 10. Sucursal 2. Buenos Aires.
- Z. GERTEL, *La novela hispanoamericana contemporánea*, 1970, 200 pp.
- N. MOULOU, *Psicología y estructuras*, 1970, 169 pp.
- L. P. COONEN, *La génesis de la biología*, 1970, 76 pp.
- E. T. DE PUCCIARELLI, *¿Qué es la traducción?*, 1970, 81 pp.
- A. J. VACCARO, *Introducción al teatro clásico*, 1971, 94 pp.
- D. BAYON, *Qué es la crítica del arte*, 1970, 92 pp.
- J. BOSCH, *Qué es la matemática*, 1971, 122 pp.
- A. CHOURAQUI, *El pensamiento judío*, 1970, 158 pp.
- VIRGLIO, *Eneida, Libri IV*, 1971, 32 pp.
- APULEYO, *La metamorfosis o el asno de oro*, 1971, 39 pp.
- ED. «DUCULOT». 18, Rue Perquín, Gembloux (Bélgica).
- R. COSTE, *Quel systeme économique*, 1971, 205 pp.